



漆(うるし)

11月号 令和6年11月15日

始良市立漆小学校

校訓：清く 正しく たくましく

TEL：0995-52-8600

FAX：0995-54-3927

E-mail：urushi@po12.synapse.ne.jp



～ 県民週間期間中にお越しくくださった皆様、御多用の中、有難うございました～

命を守るための避難訓練

校長 白水 理恵

本校では、11月に3回の避難訓練を行います。1つ目は「火災」、2つ目・3つ目は「Jアラートによる地震・ミサイル」への対応訓練です。では、なぜ3回も訓練を行うのでしょうか。それは、それぞれの避難訓練には違う目的があるからです。

まず「火災」の訓練で大切なことは、火元から素早く離れることはもちろん、煙を吸わないことを意識づけることです。火事だと分かったら直ちに窓を閉め、ハンカチで口鼻を覆いながら低い姿勢で避難します。この訓練では、4年生が「日頃からハンカチを持ってくると、体育服に着替えたならハーフパンツのポケットにハンカチを入れ替えることが大事だ。」と発表してくれました。子供たちは、日頃の生活習慣が、いざという時に自分の命を守るということに気付きました。

次に「Jアラートによる地震」の訓練です。市内一斉に流れる訓練放送に合わせ、机の下にもぐって身を守ります。この独特の音は、保護者の皆さんのスマホから「緊急地震速報」として流れる不協和音（FM音）ですので、全員が聞いたことがあると答えました。この時に大事なものは、あの音量で恐怖さえ感じる音が鳴ったら、一瞬で「地震」だと判断できること、パニックになって騒いだり大声を出したりしないということです。今回も教師の指示を「目で聞く」ことで、全員が安全に素早く避難を行えました。究極の場面で命を守れるよう、子供たちには、日頃から人の話を「目・耳・心」でしっかりと最後まで聞く習慣を身に付けてもらいたいと話しています。

3つ目の「Jアラートによるミサイル」飛来訓練は、本校で初めて行ったものです。地震とは異なり、宇宙人が現れそうな警報音です。今回はガラスから最も遠い体育館のステージに子供たちを集め、暗幕を閉めました。帽子をかぶり、さらに頭にクッション性のある布をのせた子もいました。しいんと静かに、みんなダンゴムシのように小さく身をかがめていました。子供たちの態度は文句なく合格です。しかし、職員には課題が残りました。このケースでは校内のどこに避難させるのが一番安全なのか、ということです。今後も模索しながら、最適な場所を選択していきたいと思います。

国際災害レスキューナースの辻 直美氏は「災害時に生き残るための標語は『よいこ』」だと紹介されています。



- よ く見る…今の状況や周りの状況を、デマに惑わされず取捨選択する、見る知識を養う
- い そいで逃げる…どこに、どの道を使い、どの方法で逃げるのか、避難所等の確認をする
- こ えをかける…周りの人に逃げながら状況を伝える、自分自身に大丈夫と暗示をかける

ところで、もう何十回も避難訓練を繰り返している私ですが、8月の日向灘沖地震では、苦い思い出があります。都城市の建物の4階にいた私は、周りの方に「家具の下にもぐりましょう。」と声をかけたものの、入れるスペースがなく慌てたのです。そうになると、次の言葉が出てきません。初めての場所で安全な場所を瞬時に判断し、適切な行動を促すことは困難です。あの時、どうすることが最善策だったのかと、今でも考えさせられます。

子供たちには、避難訓練を繰り返す中で、たとえ大人の指示がなくても、自分の判断で自分の命を守れるようになってほしいと思っています。そのためには、一つ一つの訓練を見直しながら、子供たち自身に主体的に考えさせ行動させる中で判断力を身に付けさせたいと考えます。

皆さんは、家庭の中であるいは家族が別々の場所にいた時に災害が起こったら、どんな対応をされますか。



愛鳥 ⑧【じょうびたき】
(体育館横にて)

10/11月の漆っ子の様子

(漆の豆知識) 漆の猿対策マン その名も「畑 守れず」さん！山田のかかり祭りでお会いしました。



地域が育む「かごしまの教育」県民週間 取組紹介

〈子育てサロン 10/29〉
子育てについて和気あい
あいとおしゃべりしました。



at うるしカフェ

〈学校評議員会等 11/1〉
学校の様子についてお
伝えしました。



〈市音楽合同発表会 11/6〉
掛け声がしっかり揃った
堂々とした発表でした。



〈避難訓練 地震 11/5, 火災 11/8, ミサイル 11/12〉
どの訓練も真剣な表情で取り組むことができました。



〈地域の高齢者と交流 11/5〉
お手玉やあやとりを教えてもらいました。
楽しい時間をありがとうございました。

地域が育む「かごしまの教育」
県民週間ポスター優秀賞



上拂博文始良・伊佐地区
教育事務所長訪問 11/7

表彰 6年 満田 菜心さん
ことばのいづみコンクール優秀賞



タイトル「まわりの人に感謝」
ハートフルあいらんどで心を込
めてスピーチを頑張りました。



南日本新聞 子供のうた 掲載

6年 甲斐 もも さん
3年 堂路 杏 さん
3年 宮路 希子 さん



「かごしまジュニア検定」合格 おめでとう

高学年を中心に、13名の子供たちが合格しました。
鹿児島島の歴史や名所・特産品等に詳しくなりました。

★体験入学・学校見学受付中★

令和7年度の特認校生を募集しております。
気になる方は、こちらに**まずお電話を!**

0995-52-8600 (漆小)

【11月行事予定】

17日(日) 蒲生どんと秋祭り(米販売)
18日(月) ~22日(金) 特認校体験入学
19日(火) 3校交流学習(午前:蒲生小)
24日(日) 田の神さあ駅伝(午前中)
25日(月) hanahanaさんによる読み聞かせ①
人権教室⑤
27日(水) 学校訪問演奏会(蒲生公民館)
29日(金) 持久走大会・学級PTA・学校保健委員会
11/26~12/6 校内人権旬間

【12月行事予定】★あいあい号(6日/20日)

3日(火) 俳句教室(吟行会) *持久走予備日
10日(火) 11日(水) 修学旅行(6年生)
12日(木) 修学旅行休養措置日
14日(土) 田の神講
24日(火) 終業式